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Обычно эпитетом “великий”
человека награждают лишь 

посмертно. 
Я очень счастлив, что увидел 

великого человека 
при его жизни

и даже близко дружу с ним.
Это ─ Жорес Иванович 

Алферов    

15
марта прошлого года мы с
супругой и младшим
сыном Парисом непре-

менно должны были посетить Санкт-
Петербург: Жорес Иванович
Алферов, наш очень близкий друг и
почти родственник (мы крестили его
единственного сына Ваню), отмечал
свой 80-летний юбилей. Это событие
отмечала и вся российская и бывшая
советская научная общественность, и
не только научная, и не только быв-
шая советская. В этот день, 15 марта
Жореса Ивановича пригласили к
себе и поздравили и президент Рос-
сии Д.А.Медведев, и премьер-ми-
нистр В.В.Путин, и спикеры обеих
палат Российского Парламента, а Ев-
гений Максимович Примаков при-
ехал на дачу в Комарово к Жоресу
Ивановичу, чтобы лично поднять
бокал за его здоровье. Пять дней Се-
верная столица жила юбилеем
своего великого земляка.

Вспоминаю,  что также  шумно
отмечалось и  75-летие  Жореса
Ивановича.  Тогда на  фуршете в  го-
стинице  Европейская, когда  я  бе-
седовал  с  главным  коммунистом
России  Геннадием  Андреевичем
Зюгановым, вошла  губернатор
Санкт- Петербурга  Валентина  Ива-
новна  Матвиенко, с которой  я  был
знаком  с  1997  года  во  время  ее
посольской  деятельности  в  Гре-
ции.  Я тут  же  поздоровался  с ней
на  греческом  и  минут  пять  мы
поговорили  с  ней  на  этом языке.
Зюганов слушал  нас,  ничего  не
понимая, а  затем  спросил,  на
каком  языке  мы  говорим.  Я  отве-
тил, что  на  греческом, и  шутя ска-
зал, что  Валентина  Ивановна  же
гречанка, и  та  с  удовольствием
это подтвердила.  Зюганов  был
очень  удивлен.

Летом, в июне мы уже встреча-
лись с супругами Алферовыми в
Риме, где было создано итальян-
ское отделение Международного
фонда Алферова во главе с госпо-
дином Массимо Моратти, президен-
том знаменитого футбольного клуба
“Интер” из Милана, победителя
Лиги чемпионов Европы 2010 года.
Здесь у нас было и много других
интересных встреч, в том числе с
двумя членами Парламента Италии,
а также с Фиделито Кастро ─ сыном
знаменитого Фиделя.

А в начале октября по вторич-
ному приглашению генерального
директора “ALDEMAR HOTELS”
Александра Ангелопулоса и дирек-
тора по продажам ─ нашего быв-
шего земляка из Сухуми Димитрия
Харитиди мы с Жоресом Иванови-
чем вместе с нашими супругами от-
дыхали у моря на Пелопоннесе
недалеко от древней Олимпии. Три
года назад по такому же приглаше-
нию мы были на Крите в Херсони-
сосе. И там и здесь нам
встречались туристы из России, и
они нередко спрашивали: “Неужели
это тот самый Жорес Иванович?” На
Крите совершенно не знакомый
мужчина подошел к нам и поцело-
вал Жоресу Ивановичу руку в знак
особого уважения, а на Пелопон-
несе одна женщина подошла и по-
просила разрешения дотронуться
до него. Люди удивлялись, что этот
великий человек отдыхает, как
обыкновенный турист. В 2009 году
ему вручали в Дельфах золотую ме-
даль мудрости афинского института
Каподистрия. В прошлом году это
был уже четвертый приезд Алферо-
вых к нам в Грецию ─ и надеемся,
далеко не последний.

Да, имя Жореса Ивановича Ал-
ферова сегодня известно всему
миру. И не только благодаря его вы-
дающимся достижениям в физике,
увенчанным лаврами самой пре-
стижной научной премии - Нобелев-
ской. Имя его известно и по другой
причине. Его природный темпера-
мент, социальное неравнодушие,
способность мыслить независимо,
по-своему взглянуть на окружаю-
щий мир в страстном желании ви-
деть его справедливым и
процветающим ─ все это ставит

академика Алферова в ряд самых
заметных людей России и всего
мира. Жизнь этого уникального че-
ловека посвящена физике, но его
всегда отличает потребность уча-
ствовать в решении проблем разви-
тия науки в целом, задумываться о
судьбе не только своей страны, но
и всего человечества.

Многие годы знакомства и
дружбы с Жоресом Ивановичем (на-
чиная с 1978 года, когда он был еще
членом-корреспондентом АН СССР)
убеждают, что в нем поразительно
гармонично сочетаются редкий та-
лант физика, талант общественного
и политического деятеля и прекрас-
ные человеческие качества. Еще во
времена Советского Союза он бы
избран депутатом Верховного Со-
вета СССР, а в дальнейшем стал
бессменным депутатом Российской
Государственной Думы.

Жоресу Ивановичу свойственна
великая вера в спасительную силу
науки, в ее безграничные возмож-
ности. Наверно, именно высокий
дух этой веры проходит через весь
прометеевский XX век, который по-
тряс воображение человечества
столь грандиозными достижениями
в области научно-технического про-
гресса. Немалая заслуга в этих до-
стижениях принадлежит и

академику Ж.И.Алферову. В 2009
году по центральному телевидению
России показывали о нем докумен-
тальный фильм. Он начинался сло-
вами: “Это фильм о человеке,
подарившем нам мобильную связь,
научившем компьютер читать, поме-
нявшем нам громоздкие видеокас-
сеты на диски СД, повысившем КПД
солнечных батарей”. Действи-
тельно, мы слушаем компакт-диски
исключительно благодаря Ж.И.Ал-
ферову, ─ ведь полупроводниковый
лазер, который списывает инфор-
мацию с CD, является воплощением
одной из его научных идей. И но-
выми моделями сверхбыстрых ком-
пьютеров, и сотовыми телефонами
мы также обязаны Жоресу Ивано-
вичу. Без этих достижений невоз-
можно представить сегодняшний
мир. Поэтому так понятны слова
ученого, которые он произнес в Го-
сударственной Думе, поздравившей
его с присуждением Нобелевской
премии: “Будущее России опреде-
ляется наукой, а не продажей нефти
и сырья, не гусинскими и березов-
скими. Будущее России опреде-
ляется Алферовыми и их
учениками”. Знаменательно, что
часть своей Нобелевской премии и
премии “Глобальная энергия”
Жорес Иванович перечислил в соз-

данный им Международный фонд
Алферова для поддержки молодых
ученых. Это тем более важно, что
наука в России, как и в других быв-
ших советских республиках, неожи-
данно оказалась на задворках.

Жорес Иванович Алферов яв-
ляется почетным членом многих ино-
странных академий. И очень
странно, что наша, Афинская, акаде-
мия наук (не думаю, что в ней слиш-
ком много Нобелевских лауреатов)
до сих пор остается вне этого
списка. В 2004 году я лично говорил
об этом тогдашнему премьер-мини-
стру Греции К.Караманлису во время
его приема в Москве, а в 2006 году
─ и президенту нашей академии
К.Стефанису. Из наших людей лишь
доктор наук философ Феохарий Кес-
сиди был избран почетным членом
Афинской академии, а один из
самых выдающихся ученых совре-
менности, Нобелевский лауреат,
вице-президент Российской акаде-
мии наук, причем с такой греческой
фамилией, как Алферов (от слова
“элефтерос” ─ свободный), не удо-
стоился этой чести. Впрочем, эта
честь больше была бы нужна нам,
чем ему, академику Алферову. У
него и без того так много самых по-
четных званий и наград, что их
трудно перечислить. Вот, совсем не-

давно он получил очередные высо-
кие награды ─ золотую медаль в Па-
риже и медаль ЮНЕСКО за развитие
нанотехнологий и нанонауки. Важно
заметить, что медаль за развитие
нанотехнологий и нанонауки вруча-
ется впервые. И тот факт, что, по ре-
шению Международного жюри, эта
награда присуждена именно акаде-
мику Ж.И.Алферову, еще раз свиде-
тельствует, что этот человек
пользуется высочайшим авторите-
том во всем мире. Между прочим, в
квартире Жореса Ивановича в
Санкт-Петербурге на Петроградской
стороне напротив крейсера “Аврора”
уже заполняется третий стеклянный
шкаф с его многочисленными награ-
дами, орденами и медалями.

На свадьбе моего сына здесь, в
Афинах все присутствующие были
восхищены прекрасными словами
Жореса Ивановича, сказанными им в
поздравительном тосте. Гостей пора-
зила также великолепная дикция
оратора ─ дикция, которая, может
быть, присуща далеко не всем вы-
дающимся актерам. Вообще, надо
сказать, выступления Жореса Ивано-
вича всегда отличаются большим ар-
тистизмом. Не зря многие его друзья
шутя говорят, что если бы он не стал
известным физиком, то мог бы стать
выдающимся артистом. Кроме того,
он прекрасный оратор и рассказчик.
Не случайно все информационные
агентства мира особо отметили его
Нобелевское выступление, произне-
сенное им по просьбе остальных лау-
реатов тут же, без подготовки, на
английском языке и с присущим ему
блеском. A в 2007 году ему, как ста-
рейшему российскому парламента-
рию, было поручено открытие
первого заседания Госдумы, и его
прекрасному выступлению долго
аплодировал весь депутатский кор-
пус.

Гражданский, созидательный
темперамент, глубокие патриотиче-
ские чувства, боль за судьбу родной
страны ─ все это привело Ж.И.Ал-
ферова в ряды Думской фракции
КПРФ. При этом, не будучи членом
компартии, Жорес Иванович не-
изменно включается в избиратель-
ные списки партии под вторым
номером вслед за председателем
КПРФ Г.А.Зюгановым. Можно себе
представить, как много значит для
избирателей имя столь авторитет-
ного человека ─ академика, интел-
лигента и патриота. 

Интересным было выступление
Жореса Ивановича в 2001 году на
юбилейной сессии НАТО. Он сказал,
что эта организация была создана в
противовес СССР, а сейчас, когда
этой страны уже нет, то и НАТО сле-
дует распустить. Но если этот Севе-
роатлантический альянс все-таки
оставить, то все южные и не-атлан-
тические страны из него следует
исключить. При этом в НАТО не-
обходимо включить Россию, по-
скольку она омывается Баренцовым
морем из Северной Атлантики. Вы-
ступление Ж.И.Алферова было
встречено бурей аплодисментов, а
бывший командующий натовскими
войсками в Европе американский
генерал громко, на весь зал сказал
по-русски: “Отлично, профессор!”
Тогдашний генеральный секретарь
НАТО Джордж Робертсон подошел к
Жоресу Ивановичу и крепко пожал
ему руку. 

Особо надо отметить необыкно-
венную память Жореса Ивановича.
Он помнит детали, подробности,
имена, отчества, даты, готов в
любой момент выступить на любую
тему, и выступить блестяще. После
недавнего юбилея, когда мы сидели
в узком кругу и пили чай, ректор
ЛЭТИ Юрий Быстров спросил его,
откуда у него такая память. “Не
знаю, все, что попадает в голову,
остается в ней на всю жизнь”, ─ от-
ветил ученый. Во время нашего от-
дыха в “Альдемаре” позвонил ему
первый замглавы Администрации
Президента России В.Сурков и по-
просил Жореса Ивановича прислать
тезисы для выступления Д.А.Медве-
дева и руководителя проекта “Скол-
ково” В.Ваксельберга на совещании
по данному инновационному про-
екту, научным руководителем кото-
рого является мой друг. Жорес
повернулся ко мне и говорит: “Яни,
себе я никогда не пишу тезисы для
своих выступлений”. И из-за этого
совещания ему пришлось уехать
раньше, хотя он мог бы провести у

ВЕЛИКИЙ УЧЕНЫЙ,
ВЕЛИКИЙ ЧЕЛОВЕК
Несколько слов о моем друге Жоресе Алферове
Греческий клуб в Москве.
Поет Ксения 
Георгиади. 2011г.

Ж.И.Алферов с сыном Фиделя Кастро 
и депутатами Парламента Италии. Рим, 2010г.
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моря еще целую неделю.
На встрече с президентом при-

сутствовали два десятка крупнейших
ученых из России, Германии и США.
Жорес Иванович выступал здесь в
качестве научного руководителя
российской “Кремниевой долины”.
Он твердо заявил, что проект “Скол-
ково” вышел на тот уровень, когда
может развиваться сам, и поэтому
работу надо начинать немедленно.
Как общепризнанный авторитет ми-
ровой науки, Ж.И.Алферов в очеред-
ной раз оказался в обстоятельствах,
при которых было очевидно, что
именно он может наиболее эффек-
тивно вести переговоры с запад-
ными коллегами. Соответственно,
это обеспечивало наиболее выгод-
ные России условия для получения
передовых технологий мирового
уровня. Не случайно, как выяснилось
в результате соответствующих опро-
сов, россияне считают вице-прези-
дента РАН академика Ж.И.Алферова
самым эффективным менеджером и
модернизатором науки. 

А в середине декабря юбилей-
ного для Жореса Ивановича года в
Питере в честь своего великого
земляка и почетного гражданина го-
родская администрация устроила
прекрасное представление. В тече-
ние недели по всему городу висели
афиши предстоящего концерта с
большим портретом самого юби-
ляра. В концерте принимали уча-
стие его друзья ─ Василий Лановой,
Иосиф Кобзон, Александра Пахму-
това, Николай Добронравов и дру-
гие. В первом отделении звучали
довоенные песни и песни военных
лет, которые так безумно любит ви-
новник торжества, во втором ─ от-
рывки из классических опер и
балетов. А сам академик легко
взбежал на сцену, что подчеркивает
его хорошую физическую форму
(каждое утро на своей даче в Кома-
рово он проплывает в бассейне
свои обязательные 300 метров) и
блестяще продекламировал стихо-
творение В.Маяковского “Жорес”.

Восторженные супруги Алфе-
ровы после концерта позвонили нам
в Афины и рассказали, какое колос-
сальное удовольствие они получили,
заметив при этом, что им очень не
хватало нас. 

В своей книге “Физика и жизнь”
Жорес Иванович пишет: “Все, что
создано человечеством, создано
благодаря науке. И если суждено
нашей стране быть великой держа-
вой, то она будет, но не благодаря
ядерному потенциалу и западным
инвестициям, не благодаря вере в
Бога или Президента, а благодаря
труду ее народа, вере в знание, в
науку, благодаря сохранению и раз-
витию научного потенциала и обра-
зования”.

Очень интересны были слова
академика об альтернативной энер-
гетике, которые почему-то выпали
из напечатанного ранее в “Афин-
ском курьере” интервью с ним.
Жорес Иванович рассказал, что аль-
тернативная энергетика является
самой актуальной проблемой XXI
века. Как будто в мире много нефти
и газа, но они иссякают и когда-ни-
будь кончатся. Альтернативная
энергетика ─ это прежде всего фо-
товольтаические преобразования
солнечной энергии. Конечно, сол-
нечная энергетика ─ дело конца

столетия, но развивать данное на-
правление надо уже сегодня. Одним
из важных компонентов здесь яв-
ляется, безусловно, энергосбереже-
ние. Обеспечить его способны
светодиоды на полупроводниковых
гетероструктурах, которые только
начали производить в России, тогда
как в Китае к 2015 году запланиро-
вано достичь 30% освещения на
этой основе.

В этом году мы с супругой опять
были в начале марта в Москве: 20-
го числа день рождения нашего
младшего сына Париса. Супруги Ал-
феровы специально прилетели к
нам из Парижа в Москву 15 марта,
и мы вчетвером отметили 81-ю го-
довщину нашего академика. В этот
день он получил много поздравле-
ний, в том числе и от супруги пре-
зидента России Светланы
Медведевой, которая родилась
тоже 15 марта, и десятки телеграмм
почти от всех членов президентской
администрации. В ответной, по-
здравительной телеграмме Жорес
Иванович написал первой леди Рос-
сии в шутку, что он уже много лет
отмечает ее день рождения.

В Москве греческая обществен-
ность каждое воскресение собира-
ется в центре на Большой
Грузинской в ресторане “Шантиль”,
который в этот день функционирует
как греческий клуб “Ромиосини” - с
греческими картинами на стенах,
греческой музыкой и показом гре-
ческих фильмов. 27 марта в этом
клубе отмечали 190-летие незави-
симости Греции. Супруги Алферовы
были вместе с нами на этом нашем
замечательном празднике. Вечер
вел наш сын Парис, который орга-
низовывает встречи в этом клубе. В
этот день здесь были консул Грече-
ской республики в Москве г-н Яннис
Плотас, генеральный директор ФГУ
МНТК “Микрохирургия глаза” им.
C.Н.Федорова Христо Тахчиди, наш
известный археолог Виктор Сариа-
ниди, профессор-онколог Николай
Мистакопуло, доктор химических
наук из Казани Хари Харалампиди,
популярные артисты Ксения Геор-
гиади, Эвклид Кюрджиди и Эвклид
Харалампиди, наши спонсоры Анд-
рей Илиопуло, Георгий Мартасиди,
Михаил Василиади и, конечно,
много молодежи.

Присутствие Нобелевского лау-
реата на нашем вечере было вос-
принято московскими греками с
большим воодушевлением, и ему
преподнесли миниатюру XVIII века.
В ответном слове Жорес Иванович
сказал, что из-за греческого про-
исхождения своей фамилии он ис-
пытывает особую близость и
особенно большое уважение к гре-
ческому народу.

А Христо Периклович Тахчиди
был признан лицом 2010 года, т.е.
лучшим греком России прошлого
года.

В 2004–5 годах мы жили больше
года на даче Алферовых в Комарово
под Питером. Буквально каждый
вечер мы играли в “джокер” – их
любимую игру в карты. То же самое
было во время их приездов в Гре-
цию. И просто иногда не верится,
что мы, играя вчетвером, вместе с
женами, шутим, подначиваем, заде-
ваем друг друга ─ и больше всех
достается Жоресу. Но этот великий
человек все воспринимает спо-

койно, с юмором.
Однажды воскресным днем в

начале весны к Жоресу Ивановичу в
Комарово приехал тогдашний Пре-
зидент Академии наук Узбекистана
Б.С.Юлдашев с супругой. Они при-
везли с собой мясо, рис, чеснок и
какие-то еще приправы ─ все, что
надо для узбекского плова, и, засу-
чив рукава, занялись его приготов-
лением на кухне. Интересно, что
целый початок неочищенного чес-
нока они завернули в марлю и по-
ложили в кастрюлю. Через
некоторое время чеснок вытащили,
но плов успел обрести удивитель-
ный, нежный и тонкий аромат.
Нужно ли говорить, с каким наслаж-
дением мы все ели этот ароматный,
волшебный узбекский плов!

За столом президент Узбекской
Академии стал просить Жореса
Ивановича нанести визит в Ташкент:
“Вы не знаете, что это будет зна-
чить для Узбекистана, какой толчок
будет для нас, нашей науки”, ─ го-
ворил он. Нобелевский лауреат ка-
тегорически отказывался, но после
нашего общего нажима все-таки со-
гласился в октябре приехать. Тут же
президент Академии звонит Прези-
денту Узбекистана Исламу Кари-
мову и радостно сообщает эту
приятную, волнующую новость. По
телефону Президент Узбекистана
горячо поблагодарил вице-прези-
дента Российской Академии наук. 

С 2004 года по 2009гг. я был по-
мощником Жореса Ивановича в
Российской Госдуме по загранич-
ным делам, и с этим удостовере-
нием для меня всегда открывалась

зеленая дорога во всех московских
организациях и даже в отделениях
милиции. Имя Алферова действо-
вало магически на всех без исклю-
чения.

А вот что было в 1980 году. Су-
пруга Жореса Ивановича Тамара Ге-
оргиевна вместе с сыном Ваней
приехали к нам в Батуми где-то в
начале июля, а наш друг занимался
научными делами и предстоящей в
сентябре длительной командиров-
кой в Соединенные Штаты. По во-
просам этой зарубежной поездки
его пригласил к себе в Центральный
Комитет заместитель секретаря по
кадрам ЦК КПСС И.В.Капитонова
Валентин Михайлович Никифоров, с
которым мы познакомились на юби-
лее Жореса Ивановича. В.М.Ники-
форов заведовал кадровой
политикой на Украине, в Белорус-
сии и в республиках Прибалтики и
Закавказья, а в дальнейшем он стал
замминистра иностранных дел
СССР при Э.А.Шеварднадзе.

Будучи чутким человеком, Ники-

форов в ходе встречи с Жоресом
Ивановичем поинтересовался, как у
него дела дома, как чувствуют себя
супруга и сын. Ученый ответил:
«Они сейчас в Батуми, у Яни». Тут,
видимо, уловив некоторую озабо-
ченность в голосе собеседника, Ва-
лентин Михайлович пододвигает к
нему телефон: «Звони». И вдруг вы-
ясняется, что позвонить невоз-
можно, ─ у меня дома телефона
нет. Старшее поколение советских
людей помнит, как тяжело раньше
решалась проблема установки до-
машнего телефона, особенно в про-
винции. Десять лет мы стояли в
очереди, а света в конце туннеля
так и не было видно. Но проблема
была все-таки решена, и так неожи-
данно ─ благодаря этой самой
встрече, о которой идет речь.

События развивались так: Ва-
лентин Михайлович, в горячем же-
лании помочь ученому, тут же
позвонил в Батуми второму секре-
тарю Аджаробкома партии Гураму
Егоровичу Чигогидзе и поручил ему
«в течение двух часов установить
домашний телефон Яни Кесисову и
о выполнении доложить». (В это
время у меня были крайне испор-
ченные отношения со вторым сек-
ретарем и с каким скрипом,
нежеланием он вынужден был вы-
полнять поручение завотделом ЦК
КПСС! В дальнейшем, когда Гурам
Егорович разобрался во всем, мы
уже дружили семьями. Особенно
сблизились наши старшие сыновья
- его Зури и мой Иордан, и продол-
жают до сих пор дружить. Часто
Зури на пути из США в Грузию

делал остановку в Афинах, чтобы
ребята могли встретиться).

Каково было мое изумление,
когда я в час дня приехал на пере-
рыв домой, а дома уже работал те-
лефон, установленный в строго
назначенный срок, несмотря даже
на субботний день! Первый звонок
был от Валентина Михайловича, ко-
торый поздравил меня. Как потом
выяснилось, срочно выделенный
мне телефонный номер 3-24-93 был
одним из двух рабочих – прямых! -
номеров первого секретаря Аджа-
робкома. Еще долго по этому но-
меру, принимая его за телефон
первого секретаря, мне время от
времени звонили секретари райко-
мов. После завершения всех дел
Жорес Иванович приехал к нам в
Батуми.

Среди многих ярких эпизодов
того периода мне чаще других вспо-
минается один, связанный с уча-
стием замечательного человека и
моего близкого друга Николая
Дмитриевича Мазманиди. В ту пору

он, доктор биологических наук, был
директором знаменитого Батум-
ского Дельфинария, а впоследствии
стал главным экологом и членом
парламента Грузии. Сейчас он
живет в Греции в Александрупо-
лисе. Так вот, водолазы ─ сотруд-
ники Николая Дмитриевича, по его
поручению, достали из 70-метровой
морской глубины два ведра необык-
новенно крупных мидий и принесли
их нам домой. У нас было оливко-
вое масло из Греции, и моя мама,
Илектра Павловна, приготовила
очень вкусный плов из мидий. Вос-
торгу Жореса Ивановича не было
конца. “Чтобы я ни ел в течение 50
лет, я никогда не знал, что на свете
есть такая вкуснятина!” ─ восклицал
он взволнованно и радостно. Инте-
ресно, что в процессе нашей тра-
пезы в двух мидиях было найдено
по жемчужине, ─ естественно, обе
мы подарили Тамаре Георгиевне. 

Вот таков ─ в нескольких словах
─ наш выдающийся друг.

Каждый раз при наших встречах
в течение более чем трех десятков
лет Жорес Иванович с присущим
ему юмором рассказывал интерес-
ные истории из своей яркой и очень
интенсивной, интересной жизни, и я
хочу привести некоторые из этих
историй ─ так, как он сам их пре-
подносил.

Но об этом – в следующем но-
мере «Афинского Курьера».

Яннис  КЕСИСОВ,
член Парламента Аджарской

АР (Грузия), 1996-2004гг.,
Афины

Петербург, Жорес Алферов на вечере,
посвященном его юбилею.

Семьи Алферовых и Кесисовых, 
Батуми, 1978г.




